

PROYECTO: “Concertación es espacios locales”

Día: Miércoles 16 de Septiembre de 2009

Lugar: Museo Aníbal Montes – Río Segundo, Córdoba.

Marco: Programa Construyendo Agendas entre los Ciudadanos y el Estado

Taller: Presentación del documento sobre la situación de la niñez y adolescencia en Río Segundo.

Presentación a cargo: María Graciela Costero (Rotary Club), Pamela Cáceres (El Ágora)

Objetivos del Foro

- Presentar el proceso de trabajo realizado en Río Segundo en la construcción de un documento descriptivo de la situación de la niñez y adolescencia.
- Dialogar en torno a los avances, limitaciones y desafíos que se presentan en la construcción de una red de la niñez y adolescencia.
- Construir una agenda de trabajo hacia adelante.

Total de Participantes: 39

- Organizaciones de la Sociedad Civil y Cooperativas: 12
- Sector Público (Municipal): 20
- Medios de Comunicación: 0
- Otros: 2

DEVOLUCIÓN DEL PRIMER FORO

“LA NIÑEZ Y ADOLESCENCIA EN RÍO SEGUNDO NOS COMPROMETE A TODOS”

Momento 1: Presentación del documento sobre la situación de la niñez y adolescencia en Río Segundo y el proceso de trabajo que implicó el mismo.

Tiempo empleado: De 19:15hs a 20:25hs.

“El objetivo de este encuentro es presentarles el trabajo realizado por el Rotary Club – Río Segundo en conjunto con El Ágora. Surge esta relación en base a las necesidades de la comunidad a fines de constituir una red para saber cuál es la ayuda que podemos brindar frente a la problemática de la niñez y adolescencia desde cada uno de los lugares que pertenecemos”.

“En esta instancia se contará cómo comenzó todo. Hace un año tuvimos una primera reunión ante un hecho que conmocionó a todos, el fallecimiento de un niño en un establecimiento escolar, que motiva al personal de esa institución a acercarse al Rotary Club pidiendo ayuda. Desde esa inquietud convocamos a distintos referentes de la zona, directores de escuela, personal de escuelas, a la Municipalidad en diferentes áreas: Dirección de Cultura, Dirección de Deportes, el Hospital municipal, al CIC (Centro de Integración Comunitario), bomberos voluntarios, la policía, a la jueza de menores, al Hogar Evangélico, a las distintas Capillas. Es decir se hizo una invitación masiva a todos los que considerábamos que podían ser un referente en el área que nos preocupa”.

“Así, en la primera reunión convocamos a Oscar Arias, director de la Revista La Luciérnaga, que ya nos había acompañado en otra oportunidad hace tres años, para que nos ayudara a buscar de qué forma podíamos brindar un apoyo, ya que es un tema complicado. No sabíamos qué entidad, de manera factible, podría ayudarnos frente a esta situación problemática”.

“El **primer encuentro** se lleva a cabo en agosto de año pasado en la Biblioteca Gral. Sarmiento con una marcada concurrencia de diferentes referentes locales, donde cada uno pudo dar su visión sobre la situación de la niñez y adolescencia en la localidad”.

Posteriormente, “en Septiembre de 2008 se convocó a un **segundo encuentro** con los integrantes de la MUNAF. En esa oportunidad se continuó debatiendo buscando alguna arista, algún camino, pero el problema que se presentaba era saber cómo hacerlo”.

Luego, “en un **tercer encuentro**, que contamos de nuevo con la participación de Oscar Arias, empezamos a ver la necesidad de concretar una red, pasar del plano de la discusión al de la acción, así es que por medio del director de la revista La Luciérnaga es que nos contactamos con El Ágora”.

“Cuando el Rotary Club se comunica con El Ágora surge la necesidad de accionar para la solución de la problemática en cuestión, dicha propuesta implicaba un gran desafío, un gran trabajo, una accionar que demandaba paciencia, una acción invisible para muchos”.

“La propuesta de la organización El Ágora para Río Segundo se enmarca en un programa denominado “Construyendo Agendas entre Ciudadanos y el Estado” que se constituyó en un espacio para reflexionar junto con otras localidades de cómo se pueden solucionar los problemas públicos en forma participativa”.

CONSTRUYENDO AGENDAS entre los Ciudadanos y el Estado

“Este programa tiene como eje central que frente a un problema social que moviliza, que preocupa y que ocupa a los ciudadanos resulta una gran oportunidad, no solamente para trabajar juntos en torno a un problema, sino que también emprender un proceso que nos permita cambiar la sociedad. En el momento que nos ponemos a trabajar juntos frente a un determinado tema, también se van produciendo otras cosas como el fortalecimiento del Estado que tenemos”.

“El Ágora está convencido que es posible resolver los problemas de manera conjunta entre los ciudadanos y el Estado, pero antes hay que dilucidar cuáles son los obstáculos que tenemos y que no hacen posible la acción colectiva. Todos sabemos que hacer las cosas juntos y que una ciudadanía se movilice en torno a un tema es mucho mejor que si se lo delegamos a alguien, pero también sabemos que eso no es fácil”.

“Para El Ágora la posibilidad de éxito de estos procesos de trabajo solo son posibles si comenzamos a problematizar, el problema de la niñez y adolescencia existe, se tienen situaciones problemáticas concretas, pero para ello es necesario compartir las distintas visiones que existen sobre un problema, ello muchas veces exige que nos problematicemos a nosotros mismos, en la forma que miramos las cosas y estar dispuestos a escuchar otras perspectivas”.

“Otra cuestión muy importante en estos procesos, es la construcción y socialización de la información, de eso se trata el encuentro de hoy. El poder dialogar en torno a un tema y actuar en torno a una problemática, permite construir información útil para tener una opinión formada en relación a dicho tema. En definitiva esto nos va a conducir a la acción”.

“Un punto imprescindible es también la generación de espacios de trabajo conjunto, de discusión, de interacción. Esto es difícil ya que *no estamos acostumbrados a ir en contra de la corriente*. Estamos acostumbrados a trabajar en el espacio que cada uno pertenece y creemos que nuestra mirada es la única y válida perspectiva. Trabajar en redes, exige problematizar esa seguridad a la que estamos acostumbrados. *Si nos proponemos a trabajar juntos, a articular esfuerzos se posibilita construir confianza, compartir información entorno a los temas y a partir de eso efectivamente es posible resolver los problemas públicos*”.

“En las primeras conversaciones del Rotary Club con El Ágora se planteo la necesidad de formar una red sobre la violencia de los niños, pero pensar de esta manera suponía reducir la mirada en una sola arista del problema. Por ello **se decidió conformar una red de la niñez y adolescencia**. Teniendo ese objetivo en vista, se concurreó a un taller de ciudadanía organizado por El Ágora sobre Redes, que nos permitió concretar un **nuevo encuentro**, siendo **el cuarto** en Río Segundo. En esta oportunidad se pidió a todos los referentes que concurren que hicieran una planilla con las debilidades y fortalezas de la institución para con los problemas de los niños. Después, se programo **otro encuentro más, siendo el quinto** entre los referentes de la localidad, donde se fue concretando “la foto” de la realidad de Río Segundo, donde cada referente se comprometió en marcar las dificultades en torno al tema que nos ocupa”.

“El trabajo se vuelve a retomar en Febrero de este año, mediante la realización de entrevistas a referentes claves y la recopilación de información para llegar a elaborar un documento sobre la situación de la niñez y adolescencia. Hoy nos encontramos presentando el documento para su reflexión y discusión en vistas de encontrar posibles caminos de solución conjunta de la problemática”.

“El documento significa el punto de llegada de una etapa, es el resultado de un proceso de construcción de información que podemos materializar en algo. La construcción del mismo fue muy difícil pero a pesar de ello la colaboración de muchas personas permitió ir armando la “foto” de la realidad local”.

“El objetivo del documento es encontrar esa información que esta dispersa, que de esa manera no le servía a nadie para ponerla al servicio de un objetivo común. Es decir, tener información para poder dialogar sobre el tema de la niñez y adolescencia en Río Segundo desde otra mirada, una mirada más compleja y más integral. Pero en el ínterin este grupo de personas-facilitadoras que es el Rotary Club fue transitando un proceso que le permitió fortalecerse en ese rol de facilitación”.

“Este momento de puesta en común del documento sirva para iniciar un proceso de dialogo, de refección conjunta. El documento en perspectiva de pasado y futuro pretende convertirse en un instrumento y en un insumo inicial, no acabado, no perfecto, con muchísimas debilidades que nos competen a nosotros, y otras externas. El documento debe servir como un instrumento de cambio. Lo destacable de esta presentación es que debe permitir construir una agenda mínima en el corto plazo y con una proyección en el tiempo”.

El contenido del documento y una presentación de los datos más importantes puede ser consultado en la página web de El Ágora (www.elagora.org.ar).

(Rotary Club, Río Segundo - El Ágora)